



La "SH" de Salud Humana en Evaluación de Impacto en la Salud (EISH) se refiere a un estado de bienestar físico, mental y social completo, y no únicamente a la ausencia de enfermedad o dolencia.



AUTORES

Marco Martuzzi
Ben Cave
Julia Nowacki
Francesca Viliani
Salim Vohra

This document was translated into Spanish by COMIMPACT. The original document can be found at https://www.iaia.org/uploads/pdf/Fastips_8Health.pdf. IAIA has not reviewed this translation for accuracy.

FASTIPS
(NOTAS BREVES)
No. 8 | Julio 2014

Evaluación de Impacto en la Salud

La Evaluación de Impacto en la Salud (EISH) es una forma de evaluación de impactos (EI) que se ha aplicado en diferentes países a nivel mundial durante al menos 20 años. La EISH abarca un amplio rango de aplicaciones y puede definirse como:

[...] una combinación de procedimientos, metodologías y herramientas que evalúan sistemáticamente los efectos potenciales, y en ocasiones involuntarios, de una política, plan, programa o proyecto sobre la salud de una población y la distribución de esos efectos entre la población. La EISH identifica las acciones para gestionar dichos efectos adecuadamente. [IAIA]

La salud se ve influenciada, para bien y para mal, por una variedad de factores conocidos como determinantes de la salud. Éstos operan en todos los niveles, desde predisposiciones genéticas hasta niveles individuales, familiares y comunitarios, así como tendencias nacionales y globales. La mayoría de los determinantes de la salud no se encuentran bajo el control del sector salud. Por lo tanto, al igual que el resto de las prácticas de EI, la EISH promueve una mayor colaboración entre sectores y se enfoca en el fortalecimiento de los vínculos entre el sector salud y otros sectores de la sociedad (un enfoque conocido como "Políticas de Salud para Todos").

OBJETIVOS

La EISH prevé y anticipa las implicaciones que proyectos, programas, planes o políticas puedan tener sobre la salud. Informa a los tomadores de decisiones sobre las opciones para maximizar los impactos positivos y minimizar los impactos negativos, así como para su adecuada gestión.

La EISH considera tanto impactos cuantitativos como cualitativos. Por ejemplo, una EISH aplicada al transporte consideraría múltiples trayectorias, incluyendo:

- Efectos de morbilidad y mortalidad debido a cambios previstos en la calidad del aire, exposición al ruido y ocurrencia de accidentes de tránsito.
- Mejoramiento de la salud cardiovascular como consecuencia del incremento en la actividad física al andar en bicicleta y caminar.
- Efectos sobre la salud mental y el bienestar debido al estrés inducido por los distintos modos de transporte.
- Cambios indirectos sobre la salud y el bienestar resultantes de las oportunidades de empleo.
- Cambios en la distribución de factores determinantes que, a su vez, afectan las desigualdades de salud entre la población.
- Acceso a servicios e instalaciones de salud.

VALORES Y BASES

La práctica de la EISH está sustentada en los siguientes valores: reconocimiento de derechos humanos, democracia, equidad, desarrollo sostenible y uso ético de la evidencia. La EISH aspira a ser inclusiva y utiliza definiciones integrales de salud como:

La salud es un estado de completo bienestar físico, mental y social, y no solamente la ausencia de afecciones o enfermedades [Constitución de la Organización Mundial para la Salud (1946)]

Este marco holístico es central para la EISH, ya que se enfoca en lo más importante para la salud del ser humano. La práctica de la EISH muestra que pueden seguirse rutas de acción pragmáticas con acciones efectivas y lograr buenos resultados respecto a objetivos desafiantes.

PRÁCTICA DE LA EISH

La EISH se lleva a cabo de forma rutinaria en distintos escenarios. Las aplicaciones varían desde evaluaciones rápidas y a pequeña escala, hasta estudios exhaustivos. La inclusión de impactos en la salud en evaluaciones integrales es un requerimiento cada vez más solicitado por las instituciones de crédito más importantes. A diferencia de la Evaluación de Impacto Ambiental (EIA), generalmente la EISH no está prescrita por ley.

Las buenas EISH aseguran que los asuntos relevantes en materia de salud pública sean considerados y proporcionen información para la toma de decisiones. Las evaluaciones exitosas y bien diseñadas utilizan una variedad de metodologías y herramientas y, de manera crucial, aseguran la participación directa de actores relevantes de instituciones y de la comunidad.

Hacer participar a actores clave es demandante, pero un proceso participativo puede incrementar la legitimidad de una EISH y con ello contribuir a la aceptación de una propuesta por parte de la sociedad. Asimismo, el involucramiento de actores clave, incluyendo subgrupos vulnerables, puede ayudar a identificar y formular preguntas pertinentes bien dirigidas así como opciones relevantes de mitigación o fortalecimiento.

LECTURAS RECOMENDADAS

"Health Impact Assessment International Best Practice Principles." IAIA Special Publications Series No. 5. September 2006. <http://bit.ly/X2iOxM>

Introduction to Health Impact Assessment. Washington, DC: International Finance Corporation. 2009. <http://bit.ly/wz8BkV>

Harris-Roxas, Ben et al. "Health Impact Assessment: The State of the Art." *Impact Assessment and Project Appraisal* 30 (1):43-52, 2012. <http://dx.doi.org/10.1080/14615517.2012.666035>.

Winkler, Mirko S. et al. "Untapped potential of health impact assessment." *Bulletin of the World Health Organization* 91 (4):237-312, 2013.

SITIOS WEB ÚTILES

WHO: <http://www.who.int/hia/en/>

HIA Gateway: <http://www.apho.org.uk/default.aspx?RID=40141>

IAIA HIA Blog: <http://healthimpactassessment.blogspot.ch/>

HIA Discussion forum: <http://www.linkedin.com/groups/HIA-Health-Impact-Assessment-Group-2144549/about>

HIA Connect: <http://hiaconnect.edu.au>

Health Impact Project: <http://www.healthimpactproject.org/>

OTROS

IAIA twitter: @hiablog

¿Quiere saber más?

www.iaia.org > Resources > Publications > FasTips

¿Tiene una sugerencia o una solicitud de un FasTip sobre un tema diferente?
Contacte a María Partidário (mpartidario@gmail.com), editora de la serie FasTips.

CINCO COSAS IMPORTANTES QUE SABER

1. La Organización Mundial de la Salud apoya la EISH como un recurso para proteger y promover la salud del ser humano. Gobiernos nacionales apoyan la EISH, al igual que instituciones crediticias multilaterales tales como el Banco Mundial. Algunas asociaciones internacionales de la industria también promueven el uso de la EISH.
2. Es importante considerar las formas en las que diferentes grupos de la población son afectados. Esto también se conoce como consideración de equidad de la salud y desigualdades en materia de salud.
3. A menudo se dice que la EISH se basa en la EIA. Es cierto, pero únicamente representa una parte del panorama. La EISH comparte una considerable base común con la promoción de la salud.
4. La EISH incluye el acceso a servicios e instalaciones de salud de calidad, pero no está limitada únicamente a éstos; también son tomados en consideración los factores determinantes pertenecientes al ambiente físico y social, así como al estilo de vida.
5. Las consideraciones de salud generalmente se incluyen en otras EI y dentro de evaluaciones de impacto integrales. No obstante, algunas veces se utilizan modelos de salud limitados, enfocados en el impacto de pocos factores físicos de riesgo.

CINCO COSAS IMPORTANTES QUE HACER

1. Cuando realice una EISH aclare los términos de referencia y detalle el alcance de la evaluación en la medida de lo posible. Especifique las opciones de políticas realistas disponibles que se tomarán en cuenta.
2. Asegúrese que todas las disciplinas relevantes sean involucradas. Es probable que se necesiten expertos en ciencias sociales, ambientales y algunas otras, adicionales a los expertos en salud. El entendimiento del uso de la medicina tradicional local es crítico en entornos donde pueblos indígenas son afectados o en aquellos donde no existen servicios de salud.
3. Una vez que todos los actores clave estén sentados alrededor de la mesa de la EISH, haga la pregunta "¿Quién más debería estar aquí?" La voz del actor clave ausente puede ser aquella que siempre es ignorada.
4. Gestione las expectativas de las personas acerca de la EISH. A veces algunos actores clave esperan recibir apoyo sobre sus puntos de vista y sus preferencias. La EISH, al igual que cualquier EI, generalmente se enfoca en el desarrollo de consensos.
5. Casi en todas las EISH algunos argumentos tienen una base empírica sólida, ya sea cuantitativa o cualitativa, mientras que otros son dudosos. Intente calificar cada argumento especificando su nivel de confiabilidad e incertidumbre.